

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MARTES 30 DE ABRIL DE 1811

---

*Carta particular que recibió el Patriota Airú, comisionado por Portugal, de persona de toda fé y crédito.*

*Estremoz 16 de Abril.*

“ Estimado amigo y señor : El 14 entraron nuestros valientes ingleses en Olivenza por asalto, y pasaron á cuchillo á quantos tomaron armas para su defensa, tanto franceses como españoles afrancesados. Ayer empezaren á batir á Badajoz, y hoy sabemos por el telégrafo que esta plaza enarbó bandera parlamentaria á las doce del dia, recelosos sin duda de que no les suceda lo que á los de Olivenza: nuestro quartel general está mas adelante de Badajoz en Valverde, y nuestra tropa en Mérida y Montijo, sosteniendo el sitio de Badajoz: hoy llegaron aqui algunos quadros, que pasan á varios pueblos de Extremadura á tomar gente, y uno de ellos es Lovera, que tiene órden de ir á Valencia de Alcántara: tambien entraron hoy 800 hombres de un batallon de tropas ligeras inglesas, perfectamente vestidos y armados, á que se agrega buena ralla; mañana salen y entra la reserva.

Avisaré de lo mas que ocurra &c.”

*Idem. Noticias del mismo Airú.*

Por sugeto que viene de Salamanca, de donde salió el 9, se me asegura que los generales Massena, Ney, Be-

sieres y Soult estan muy desavenidos, y que intrigan á qual mas puede: Goyon, gobernador que fué de la Bañeza, estaba arrestado en uno de los cuartos de la cárcel pública, y Ney se dice que está arrestado en su casa, lo cierto es que hace dos dias que no sale: su hijo marchó á Paris á felicitar á Napoleon el nacimiento del rey de Bastos, digo de Romanos.

---

*Noticia del principio de la carrera militar del célebre D. Juan Martin, conocido vulgarmente por el Empecinado, comunicada por un compañero suyo.*

La memoria de los insignes varones que se propusieron sacrificar su vida por la Patria, debe ser transmitida con veneracion á la mas remota posteridad, y sus brillantes acciones presentarse como el mejor dechado de imitacion.

D. Juan Martin nació de unos labradores honrados en Castrillo de Duero (á una legua de Peñafiel) provincia de Valladolid. Ya desde su niñez descubrió aquella entereza de alma, aquellos elevados sentimientos, la hidalguía y espíritu varonil heredado de sus mayores, que con tanta gloria nuestra emplea incesantemente en el dia en perseguir á la extranjera gavilla de foragidos salteadores. Entre sus iguales ninguno le aventajó en generosidad, ninguno en valor; al paso que con los demas era humano, aborrecia de muerte á los escribanos, y algunos de ellos temen todavia su presencia. Por todo lo qual adquirió en Castilla el renombre ó mote de *Empecinado*.

Sirvió seis años en Guardias Españolas: se casó y avendó en el pueblo de su naturaleza.

No pudiendo mirar con indiferencia los insultos y ultrajes que los bárbaros franceses hacian á su amada Nacion, y resuelto á vengarla hasta dar el último aliento de su vida, acompañado solamente de su rencor, sin mas guia que su valor y entusiasmo, sin mas escolta que su caballo, y sin mas

defensa que su trabuco, sale de su pueblo á últimos de Junio de 1808, dirigióse á las inmediaciones de Aranda, antes de llegar á Fuente-espina embóscase en un zarzal; y he aquí que pasa un posta francés, le dispara y máfale. Huye aterrado el postillon: se apodera del maletón que contenia mas de cinco arrobas de cartas y 100 duros en oro. ¡Gloria al *Empecinado*!

Sin detenerse un punto parte á Benavente con sus trofeos y despojos, presenta la correspondencia francesa al General Cuesta, pídele pasaporte para reunir algunos hombres, solicitando al mismo tiempo que las justicias le faciliten raciones de pan, carne y vino. Lo consiguió por la mediación del intrépido D. Leandro Antonio García, capitán al presente de la segunda compañía de cazadores de Cuenca, quien no tardó en unírsele con los mas estrechos lazos de amistad. Los fuertes buscan á los fuertes.

Los dos salieron en busca del Duque de Frias, que iba camino de Francia, acompañado de 4 hombres. ¡Qué lástima que no llegasen á tiempo! tres quárteros de hora antes habia pasado el degenerado Duque.

En 1.º de Agosto de 1809, noticioso que de Boceguillas habia salido un coche con un coronel, una muger, dos franceses y otros tantos italianos, se apostaron en un chaparral con 6 armas de fuego cada uno, esperando allí á los 60 franceses que escoltaban el coche. El *Empecinado* tomando un trabuco cargado con 14 balines, se adelantó con inalterable denuedo y serenidad al frente de los enemigos; disparó, siguióle D. Leandro, y sin darles tiempo á echar mano de sus espadas mataron 27; algunos que huyeron desanimados por la derecha, cayeron en un río; los restantes se metieron precipitadamente en Boceguillas, donde con 140 hombres habia entrado el intruso rey José. Quedaron en su poder el coche y personas que en él iban, con dos baules cargados de charreteras, espadas, galones de oro, y gran cantidad de alhajas de plata y oro. Hallándose cercados de partidas enemigas, y expuestos á inminentes riesgos, llegaron con mucho trabajo á Salamanca el 12 de Agosto del mismo año. Todos los despojos fueron presentados al General Cuesta, todos entregados á su secretario D. Mariano Gil, á excepcion de los franceses que por su imprudente resistencia fueron muertos en el camino.

Vuela la fama del intrépido *Empecinado* y de su compañero: sus acciones intimidan á los franceses, y tratan de sorprender á los valerosos comandantes. En vano: ellos dividen su partida en dos, obran de concierto, y caen víctimas de su esfuerzo innumerables enemigos.

El General de Aranda, viendo burlados sus intentos y deseoso de la sangre del *Empecinado*, forma un proyecto mezquino, propio solamente de un vandido frances. Se llevó á su anciana madre, mandó que con escolta la sacasen á barrer las calles y plazas públicas: de este modo (decia) su hijo se introducirá disfrazado á libertarla, y caerá entre mis uñas: puso espías, ofreció premios. El *Empecinado* y D. Leandro engruesan sus partidas con el intento de pasar á cuchillo á la guarnicion de Aranda. Sábelo el General, teme, y da libertad á la madre.

Tal fué el principio de la gloriosa carrera de este valeroso campeon. Lo que despues hizo, lo que ahora mismo está haciendo es bien notorio por todas partes. Llenos estan los papeles de sus proezas: su fama se extiende mas allá de los ámbitos de la Nacion: las carreteras de Valladolid, Aranda, Burgos, Salamanca, Sigüenza Guadalupe &c. pregonan sus inclitas hazañas: las atestiguan tantos y tantos cadáveres enemigos sembrados acá y allá por las manos del héroe *Empecinado*: del *Empecinado*, gloria de la Patria y terror del frances: del *Empecinado*, que cree perdido el dia en que no mata gabachos: del *Empecinado*, que ni duerme ni reposa por acosarlos y perseguirlos de muerte..... Prosigue benemérito Caudillo, prosigue dignísimo Campeon, en tu heróica empresa: caigan á miles los vandidos postrados por tu mano vencedora. Tus conciudadanos te admiran: todos, todos te amamos; y la Patria complacida en tí está texiendo la inmarcesible corona para embellecer tus sienes, y colocarte en el sublime asiento del templo de la Inmortalidad.